

# Fractures et résistances

**Dernier mois d'une année de turbulences qui fut lourde dans les cœurs. La situation géopolitique semble n'avoir jamais été aussi dangereuse. Mais, dieu merci, d'autres dynamiques sont à l'œuvre.**

Le retour de Donald Trump à la présidence a provoqué une série de bouleversements politiques, diplomatiques et sociaux, tant aux États-Unis qu'à l'international. Et notre pays souffre de cette contagion de «déconstruction». En Région wallonne, sous nos yeux, nos droits sont détricotés. Les pensions, les allocations familiales, les allocations de chômage et autres plans «grand froid» sont mis à la baisse. Pour quel projet commun?

À l'approche des fêtes de Noël, on a toutes et tous envie de remettre le monde à l'endroit. Le problème est que «*les gens intelligents et généreux sont pleins de doutes, tandis que les stupides et dominants sont pleins d'assurance!*». Où ai-je lu cette réflexion pas bien méchante mais simplette? Peut-être l'ai-je attribuée spontanément à la stupidité de réseauteurs mal intentionnés et à certains politiques... Mais, a contrario, qui sont ceux qui doutent intelligemment? Peut-être ces millions d'humains proches de leurs proches, parce qu'ils les écoutent, les aident, les encouragent et réciprocement. Bref, les gens de bonne volonté. Et décembre est le moment attitré pour faire un geste de soutien, d'amitié ou d'amour. Là, il faut y aller franco. «*À notre échelle, on peut toujours bouger un atome pour rendre le monde meilleur*», écrit le romancier Jean-Baptiste Andrea.



## Des femmes inspirantes

«Comment vas-tu?». Une question amicale qui suscite souvent de l'embarras. Que répondre en une phrase quand on se croise entre deux portes, l'esprit ailleurs? À l'ACRF-Femmes en milieu rural, une équipe théma-

tique a lancé pendant un an une courte enquête sur la santé des femmes en ruralité. Les diverses questions voulaient repérer ce qui dysfonctionne et construire une parole pour que la santé des femmes soit mieux prise en compte, puisqu'il est, notamment, apparu au dépouillement que, d'une part, la médecine est très andro centrée et que, d'autre part, les femmes ne sont pas suffisamment sensibilisées à leurs problèmes à elles.

Aller bien, c'est aussi avoir un bon job ou une activité épanouissante. «*À l'âge de 17 ans, Christelle incorpore l'École royale militaire*». Cette phrase résonne comme la première ligne d'une histoire que nous raconte Sylviane Bigaré, où une jeune femme, avec talent et ambition, a suivi un parcours exigeant qui va la mener vers les grades d'officier, puis de colonel.

Même genre de défi pour Pauline Modrie devenue directrice de Canopea. Mère de trois garçons et passionnée de transition écologique, elle mène une carrière qui combine rigueur scientifique, vision stratégique et engagement écologique! Le climat ne peut que s'en porter mieux et rêvons un peu que là où il y a de l'idéal, les choses se réalisent immanquablement un jour!

## D'autres regards

Le vélo, c'est magique, surtout quand il s'accompagne de rêve et d'imagination. Sur une triplète, trois personnes voyagent au Canada et ensuite fondent Vélosophia, un concept où la créativité prime sur la performance sportive. Le vélo devenu objet loufoque ou artistique enclenche alors une dynamique inclusive.

Une autre découverte dans ce Plein Soleil est de s'ouvrir à la méthode de reforestation dynamique, appelée la forêt Miyawaki. Ce concept de micro-forêt s'inspire des forêts primaires locales en recréant leur diversité avec des plantes indigènes qui se développeront par la coopération entre espèces plutôt que par la compétition. Ainsi, la micro-forêt de Thimister-Clermont, véritable promesse de reconnexion de la ville au vivant.

Vraiment, ne manquent pas les lieux, les écrits, les paroles, les actes où, assure Aurore Kesch, «*les femmes en ruralité aiment se retrouver pour se poser des questions, refaire le monde en paroles, juste avant de le refaire en vrai!*».

■ Godelieve Ugeux